MANUEL BLANCO MARTÍN: UN EJEMPLO DE LA ENFERMERÍA NAVAL CUBANA

Eduarda Ancheta Niebla 1
Colaboradores:
Víctor Baro Mederos 2
José Luis Cotilla Rodríguez 3

Resumen

La autora realiza una semblanza del enfermero naval cubano Manuel Blanco Martín y una breve descripción del período de la Historia de la Enfermería cubana en la cual desarrolló su profesión.

Palabras clave: Historia de la Enfermería.

¹Licenciada Enfermera. Profesor Auxiliar. Profesora de Historia de la Enfermería Facultad "Enrique Cabrera". Cuba. eduarda.ancheta@infomed.sld.cu

² Enfermero naval. Estudiante de la Licenciatura en Enfermería.

³ Enfermero naval. Estudiante de la Licenciatura en Enfermería.

MANUEL BLANCO MARTIN, AN EXAMPLE OF NURSING CUBAN NAVAL

MANUEL BLANCO MARTIN, UM EXEMPLO DA ENFERMAGEM NAVAL CUBANA

Abstract

The author makes a biography of the nurse cuban naval Manuel Blanco Martin and a brief description of the period in the history of Cuban nursing in which the nurse exercised his profession.

Key words: History of Nursing.

Resumo

O autor faz uma biografia do enfermeiro naval cubano Manuel Blanco Martin e uma breve descrição do período da história da enfermagem Cubana na qual o enfermeiro exercido a sua profissão

Palavras-chave: História da Enfermagem.

Introducción

En 1900, la Escuela de Enfermería en el Hospital de Dementes de Cuba, por primera vez incluía al sexo masculino entre sus estudiantes. Es necesario recordar que siempre se creyó que la enfermería era una profesión únicamente del sexo femenino. La instrucción en el arte de cuidar para el sexo masculino, comenzó recién en esa época y duró hasta 1962 cuando se cerraron las matriculas para hombres en la escuelas de Enfermería libres, después de 62 años de formación⁴ (Ancheta Niebla E. 2005).

La Escuela de Enfermeros navales se inició en 1969 por la necesidad que tenía el ministerio de Marina Mercante y Puertos de que las tripulaciones de la flota cubana estuvieran atendidas por un personal calificado. Su plan de estudios incluía una profunda formación académica en Ortopedia. Cardiología, Farmacología, Enfermería Medico Quirúrgica y Psicología. encargada de confeccionar el plan de estudio para esta especialidad fue la enfermera Natividad Rojas Vega. Para asesorar estos cursos, la empresa de Navegación Mambisa envió a enfermeros graduados que va trabajaban desde hacía varios años navegando en los barcos y sabían la problemática que se podía presentar en alta mar. Uno de ellos fue Manuel Blanco Martín que trabajaba en coordinación directa con la responsable del curso. La carrera de Enfermería Naval se inicia en la Escuela de Enfermeras "Mercedes Téllez Medina" del Hospital Salvador Allende. en La Habana, antiguamente llamado Quinta Cobadonga. Algunos de sus más destacados docentes fueron: Señorita Enfermera Natividad Rojas Vega † Señorita Najarro. Enfermera Clara Señorita Enfermera Eduarda Ancheta Niebla. Enfermero Manuel Blanco Martín.

⁴Por decreto ministerial # 4 del 14 de febrero de 1962, y publicado en la Gaceta Oficial el 16 de febrero de 1962, página 2109, fueron suspendidas las escuelas de enfermeros y las escuelas libres de enfermeros, por lo que quedó derogada la orden militar # 2 del 3 de enero de 1902 y también el decreto 1465 de 1915 de estas escuelas (Ancheta Niebla E. 2005).

Enfermero Carlos Sanguinette Junco. † Enfermero Bellido de Luna González. † Enfermero Sergio Betancourt Limonta. Dr. Goliat Reina Oña. † Dr. Iraís Constantin Sánchez.

El enfermero Manuel Blanco Martín, quien trabajó como profesor y coordinador entre la Empresa de Navegación Mambisa y la escuela de Enfermeros Navales, dirigía en esos momentos la Enfermería del buque escuela "Viet Nam Heroico".

El mar, fuente de vida, alimento y muerte, forma parte del quehacer diario de los integrantes de la Marina Mercante y de la Flota Cubana de Pesca. Una larga travesía, la lejanía de la familia, los hijos enfermos o padres longevos, las preocupaciones del hogar desvalido son algunas de las tan disímiles inquietudes que atentan con la estabilidad emocional del hombre de mar, por tanto surge la necesidad de tener a bordo un personal calificado y capacitado en las labores de curación, prevención y promoción de salud.

Nacimiento, Infancia y juventud de Manuel Blanco Martín

M. Blanco nace el 27 de Octubre de 1927 en el reparto Capdevila, barrio de Arroyo Apolo, La Habana, en un núcleo familiar de procedencia obrera y humilde; allí desarrolla su niñez como un niño cubano más de la época. Cursa sus estudios primarios en una Escuelita Particular logrando completar su enseñanza primaria. Posteriormente cursa la enseñanza secundaria también en una escuela particular: "Los hermanos Baldor".

En 1943 comienza la carrera de técnico en Química en la Escuela Técnica Industrial "José B. Alemán" sita en aquel tiempo en Boyeros, La Habana, graduándose en 1946. En ese mismo año comienza a trabajar como técnico de laboratorio en el Hospital Psiquiátrico de La Habana (Mazorra) y solicita realizar examen de ingreso en la Escuela Nacional de Enfermeros. Lo realiza, pero no se le otorga la matrícula por no tener el escalafón correspondiente, por lo limitada

que estaban las plazas de estudio en aquella época. Sin embargo continúa en su afán de optar por la carrera y en el año 1949 se presenta nuevamente, aprueba el examen de ingreso y es aceptado en el mes de noviembre en la carrera, pero con la condición de ser alumno honorario. Esta condición no impedía cursar los estudios, solo que no cobraría el reducido salario que se les pagaba a los alumnos que ocupaban las 10 primeras plazas en el escalafón. En el año 1953 logra graduarse como Enfermero General.

Su labor como Enfermero comienza en el mismo año 1953, en el Hospital Clínico Quirúrgico "Mercedes del Puerto "en Boyeros, La Habana. En este hospital trabaja en la sala de Caumatología, por lo que para estar mejor preparado realiza un curso de especialización en esta materia. Después de este curso sólo trabajó seis meses, pues hubo reducción de plazas y él fue uno de los que quedó fuera. En esta situación de desempleo, decide comenzar a trabajar en el Hospital de la Policía; allí trabaja desde finales de 1953 a 1956.

Del período que trabajó en el Hospital de la Policía, se puede narrar la siguiente anécdota: al ingresar el líder estudiantil José Antonio Echevarría a causa de una golpiza propinada por la policía de F. Batista⁵, estando M. Blanco atendiéndolo, un periodista, Fernando Carr, le pidió verlo. Esto podía significar para M. Blanco perder su puesto de trabajo y algo más, sin embargo, le entregó una bata sanitaria al periodista para facilitarle el acceso a la sala y la realización de la entrevista. Esto permitió que la noticia llegara a la prensa escrita y se evitara así el ajusticiamiento del líder estudiantil (Ancheta Niebla E. 1998).

M. Blanco decide pedir la baja del Hospital de la Policía por no estar de acuerdo con los métodos empleados por este cuerpo represivo y así en 1956 se traslada para el Hospital Quinta Covadonga en La Habana. Su fructífera labor profesional en esta institución donde trabajó en varias salas, le permitieron aumentar su nivel de preparación científica y práctica hasta 1958. Desde 1959 hasta 1960, prestó servicios en el Hospital de Topes de Collantes, Sancti Spiritus, sanatorio para tuberculosos construido por Fulgencio Batista en 1959.

Vinculado al proceso revolucionario simpatizante de los provectos revolución, se alista en la lucha contra que bandidos⁶ azotaron la Escambray⁷. Luego pasó a dirigir Departamento de Transporte en la Industria de Fertilizantes hasta 1966. En esta fecha, comienza a trabajar en la Empresa de Navegación Mambisa como Enfermero Naval. Su incorporación a esta naviera le permitió relacionarse con varios enfermeros graduados de la Escuela Nacional Enfermeros, escuela que en aquella época formaba enfermeros varones.

(revolucioncubana.cip.cu/logros/defensa-de-todo-

de setiembre de 2009).

el-pueblo/lucha-contra-bandidos) (consultado: 26

Se le llama Lucha Contra Bandidos (LCB) al episodio de la lucha de las milicias revolucionarias cubanas, que tuvo lugar en la década de 1960, contra las bandas organizadas desde Estados Unidos para intentar internamente aniquilar a la Revolución Cubana. El objetivo era, mediante agentes y mercenarios de Washington, sembrar el terror y la muerte en diferentes puntos de Cuba. La región central del país por su ubicación geográfica y características accidentadas de su topografía, fue una de las zonas de mayor actividad de los alzados contra el proceso revolucionario cubano

Fel Escambray o Macizo de Guamuhaya es un sistema montañoso situado en las provincias de Sancti Spíritus, Villa Clara y Cienfuegos, en la zona central de Cuba. A sus pies se encuentra la ciudad de Trinidad. Es el tercer sistema montañoso en importancia de la isla de Cuba, después de la Sierra Maestra y el sistema montañoso de Guaniguanico (es.wikipedia.org/wiki/Escambray). Consultado: setiembre 2009.

Fulgencio Batista y Zaldivar – Presidente de Cuba en dos períodos: 1940-1944 y 1952-1959. Durante este último período implanta una dictadura sangrienta apoyado por los EE.UU.

Con el fin de prestarle servicio a las nacientes navieras cubanas (Mercante, Pesca Plataforma) v debido a las característica anormales del trabajo marítimo, se dio a la tarea de coordinar cursos de adiestramiento, en diferentes especialidades como fueron: Servicios de Urgencia, Ortopedia Traumatología, Unidad quirúrgica, Medicina y Cirugía, ya que la experiencia en alta mar más muchas habilidades conocimientos que los que debía tener un Enfermero de las unidades hospitalarias. El trabajo a desplegar era en un medio muy difícil y casi sin ningún medio diagnóstico para poder valorar cualquier patología que se presentara, por lo que primaba tener un amplio conocimiento en la Clínica y dominar muy bien la Anatomía y Fisiología para, a partir de estos conocimiento, tomar las decisiones de atención sanitaria de enfermería a bordo de los Buques.

El gobierno de la revolución le asignó tareas de movilización y transporte de tropas cubanas por vía marítima para la Guerra en el Congo. El iría como enfermero del buque elegido.

También transportó tropas militares a la de República Angola donde sus conocimientos, poder de resolución creatividad lograron salvar vidas; su incesante quehacer preventivo le permitió realizar las tareas asignadas con el máximo de calidad. En uno de los tantos viajes que realizó M. Blanco a la República de Angola con traslado de militares, a uno de los soldados se le presentó un dolor y se le diagnosticó apendicitis aguda. Durante la travesía, sin detener la marcha del buque, el enfermero Blanco, logra improvisar un salón de operaciones, utilizando sábanas que esterilizó para extender e1 campo quirúrgico. cumpliendo rigurosamente las medidas de asepsia y antisepsia. Los enfermeros que iban en el grupo colaboraron en todo junto al equipo médico que realizó la intervención quirúrgica y posteriormente brindaron atención de enfermería al paciente y así lograron salvar la vida del joven soldado (Ancheta Niebla E. 1998).

Cuando en 1970 se inaugura la carrera de Enfermería Naval, Blanco pasó a dirigir los cursos de dicha carrera, tarea que realizó durante varios años, sin descuidar la docencia que impartía y las funciones que le orientaba la dirección de la Empresa. Fue profesor en la asignatura Enfermería Naval donde desplegó una enseñanza basada en su experiencia en el mar y ponía ejemplos de lo que podía pasar en las travesías y como se debía actuar para lograr recuperar al paciente enfermo o accidentado. En 1972 se gradúa el primer grupo de Enfermeros Navales y serian ellos a partir de esa fecha los que se encargarían de cuidar a los enfermos o accidentados en los buques Mercantes v de Pesca.

Blanco fue capaz de soportar y sobreponerse a situaciones muy difíciles en alta mar, donde su poder de decisión abnegación y sacrificio, estuvo siempre por encima de todo. Se recuerda su actuación cuando a un grupo de atletas cubanos no se les deió entrenar en los estadios durante los juegos Centroamericanos y del Caribe⁸. Los atletas tuvieron que hacer el entrenamiento en el barco. M. Blanco se encontraba ahí, avudando a los atletas y entrenadores. auxiliándolos cuando se sentían mal o aqueiados de algún dolor muscular, participando en todo.

⁸Evento multideportivo que se realiza cada cuatro años,

dirigido por la Organización Centroamericana y del Caribe. Son considerados los juegos regionales más antiguos a nivel mundial y tienen como objetivo fundamental preparar a los atletas del área para el Ciclo olímpico. En los que se desarrollaron en San Juan de Puerto Rico del 11 al 25 de junio de 1966, el gobierno de los Estados Unidos de Norteamérica trató de impedir la presencia de Cuba, exigiendo al Comité Organizador que no le extendiera la invitación a Cuba, pero el Comité Olímpico Internacional medio en esta situación tratando que Cuba participara. Un barco partió desde Santiago de Cuba con la delegación y se mantuvo en aguas internacionales frente a las costas de Puerto Rico reclamando el derecho que le asistía. Por tras varias provocaciones de aviones y guardacostas se permitió el descenso en lanchones con banderas puertorriqueñas. Cuba obtiene el segundo por países con 35 medallas de lugar (www.ecured.cu/index.php/Juegos Centroamericanos)

Manuel Blanco Martín es un ejemplo para los enfermeros cubanos; más que una figura a seguir, es un ejemplo fehaciente de lo que es un enfermero cubano. M. Blanco ayudó con sus conocimientos científicos e intelectuales, a lograr la enfermería naval que hoy existe en Cuba. Su extensa vida profesional ayudó a profundizar la Identidad Profesional de la Enfermería en Cuba. M. Blanco tuvo la oportunidad de trabajar antes y después del triunfo revolucionario, lo que le permitió comparar el desarrollo de la Enfermería en la etapa republicano burguesa y en la que se desarrolló después de 1959.

Manuel Blanco Martín se jubiló en 1995 después de 46 años de labor profesional. De ellos 33 años como enfermero Naval. Falleció el 9 de agosto 2005.



Referencias bibliográficas

Ancheta Niebla E. Entrevista realizada por la autora a Manuel Blanco Martín, La Habana. 1998. Ancheta Niebla E. Historia de la enfermería en Cuba. Editorial de Ciencias Médicas. La Habana 2005.